
S T A D T  Z U G  

P r o t o k o l l  38 

über die Verhandlungen des 

G r o s s e n  G e m e i n d e r a t e s  v o n  Z u g  

Dienstag, 4. Juli 1978, 17,00 - 2 1 ~ 0 0  Uhr, im Kantonsratssaal 

Vorsitz 

Ratspräsident Dominik Elsener 

Protokoll 

Stadtschreiber Albert Grünenfelder 

Namens auf ruf 

Der Namensaufruf ergibt die Anwesenheit von 38 Ratsmitgliedern. 

Entschuldigt abwesend sind die Gemeinderäte Maria Renggli und 
Albert Merz. 

Vom Stadtrat sind sämtliche Mitglieder anwesend. 



- 4 .  J u l i  1978 - 

E i n g ä n g e  

k e i n e  

Diskuss ion  über d i e  S t ad tp l anung :  

- O r t s g e s t a l t u n g s p l a n  
- Zonenplan 
- V e r k e h r s r i c h t p l a n  
- L a n d s c h a f t s r i c h t p l a n  
- Bauordnung 

D e r  Vors i t zende  s c h l ä g t  v o r ,  v o r e r s t  d i e  I n t e r p e l l a t i o n  Renggl i /  
Leuthard  zu behandeln ,  d i e  im Zusammenhang m i t  dem t r a k t a n d i e r -  
t e n  Geschäf t  s t e h e .  

I n t e r p e l l a t i o n  d e r  Gemeinderät innen Maria Renggl i  und Monika 
Leuthard  b e t r .  S tad tp lanung  

E s  l i e g t  vo r :  
Antwort de s  S t a d t r a t e s  N r .  4 8 4  

Monika Leuthard e r k l ä r t  s i c h  nu r  teilweise b e f r i e d i g t .  S i e  ve r -  
l a n g t  Diskuss ion .  

Diese  wird m i t  33 Stimmen b e w i l l i g t .  

D i e  I n t e r p e l l a n t i n  b e d a u e r t ,  d a s s  das  Z i e l  d e r  I n t e r p e l l a t i o n  
n i c h t  e r r e i c h t  wurde, nämlich d i e  Planung d i e s e s  J a h r  abzu- 
s c h l i e s s e n .  S i e  v e r m i s s t  e i n e n  Hinweis auf den Termin d e r  Ab- 
stimmung und den Abschluss  d e r  Vorprüfung. S i e  möchte w i s sen ,  
von welchen Fak toren  d i e  Dauer d e r  Vorprüfung abhängig  s e i  und 
ob d i e  Führung d e r  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  E i n f l u s s  auf d i e s e  
Dauer habe .  

R a t s p r ä s i d e n t  D .  E l s e n e r  e r k l ä r t  i n  bezug a u f  Frage  2 d e r  I n t e r -  
p e l l a t i o n ,  da s s  d e r  S t a d t r a t  wünsche, d i e  e r s t e  Lesung noch i n  
d i e s e r  Amtsperiode durchzuführen ,  um dem kommenden R a t  e i n e  Mei- 
nung zu h i n k r l a s s e n .  Dies s o l l t e  a b e r  auch m i t  d e r  h e u t i g e n  
S i t zung  schon e r r e i c h t  werden. 

D r .  R .  Mosimann w e i s t  da rauf  h i n ,  d a s s  d i e  Vorprüfung e i n e  ge-  
wisse Ze i t spanne  beanspruche und e i n e  s e r i ö s e  Prüfung v e r l a n g e  
auch genügend Z e i t .  

S t a d t p r ä s i d e n t  W.A. Heggl in  a n t w o r t e t ,  d a s s  da s  A m t  f ü r  Raumpla- 
nung m i t  e i n e r  Dauer, j e  nach Stand d e r  A r b e i t ,  von 2 - 3 Mona- 
t e n  rechne .  Zur Genera l  G u i s a n s t r a s s e  könne d e r  Kanton n i c h t  
S t e l l u n g  nehmen, bevor d e r  Kan tons ra t  i n  d i e s e r  Sache be sch lo s sen  
habe .  



- 4 .  J u l i  1978 - - 559 - 

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer i s t  d e r  Ans i ch t ,  d a s s  Anlass  zu r  Diskuss ion  
d i e  Bauordnung und d i e  Führung d e r  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  geben 
d ü r f t e .  D i e  Dauer d e r  Vorprüfung hänge weitgehend vom Entsche id  
d e s  Kantons ra tes  i n  bezug au f  d i e  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  ab .  Auf 
e i n e  best immte Ze i t daue r  möchte e r  s i c h  n i c h t  f e s t l e g e n .  

K ,  Bossard e r s u c h t  den S t a d t r a t  m i t z u t e i l e n ,  welche B e s t a n d t e i l e  
d e r  S tad tp lanung  n i c h t  gese tzeskonform s e i e n .  

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer a n t w o r t e t ,  d a s s  a l s  e i n z i g e s  d i e  Führung 
d e r  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  dem h e u t i g e n  V e r k e h r s r i c h t p l a n  n i c h t  
e n t s p r e c h e  und d i e  Sonderzonen neu s e i e n .  

Weiter wird  das  Wort n i c h t  v e r l a n g t .  

Die I n t e r p e l l a t i o n  kann a l s  e r l e d i g t  von d e r  G e s c h ä f t s l i s t e  
abgesch r i eben  werden. 

S t a d t p l a n u n g  

R a t s p r ä s i d e n t  D .  E l s ene r  f ü h r t  aus  : 

" W i r  h a t t e n  o f f ene  Planung m i t  3  Seminarien zu r  E r s t e l l u n g  
e i n e s  L e i t b i l d e s  ( 2  J a h r e )  
Dann Verabschiedung d e r  Planung durch den S t a d t r a t  arn 31.5.1978 
( Y 2  J a h r )  
Hie rauf  Stel lungnahme d e r  Baukommission i n  5  S i t zungen  i m  J u n i  
1978 (1 Monat) 
Heute Stellungnahme d e s  G G R  z u r  gesamten Vorlage,  dami t  s i e  zur 
Vorprüfung an  den Reg i e rungs r a t  w e i t e r g e l e i t e t  werden kann.  

E ine  M i t a r b e i t  de s  GGR war b i s h e r  weder f ä l l i g  noch erwünscht .  
I c h  e r i n n e r e  a n  d i e  j e w e i l i g e n  O r i e n t i e r u n g s s i t z u n g e n ,  a n  denen 
d e r  GGR o r i e n t i e r t  wurde und Fragen s t e l l e n  konn te .  
Wer von den  GG-Räten mitmachen w o l l t e ,  konnte  d i e s  i n n e r h a l b  d e r  
o f f e n e n  Planung i n  i r gend  e i n e r  Form t u n .  Z e i t u n g s a r t i k e l ,  d i e  
von d e r  I n t e r e s s e l o s i g k e i t  d e s  GGR b e r i c h t e t e n  s i n d  d e s h a l b  
i r r e f ü h r e n d ,  wenn n i c h t  g a r  t endenz iö s .  

Nun s t e h e n  w i r  vor  e i n e r  Wende: 
- D i e  Planung wurde vom S t a d t r a t  z.H. d e r  Baukommission verab- 

s c h i e d e t .  
- Heute nimmt d e r  GGR erstmals im abges t eck t en  Rahmen grund- 

s ä t z l i c h  S t e l l u n g  dazu.  
- Darnach s o l l  s i e  z u r  Vorprüfung an  den Reg i e rungs r a t  w e i t e r -  

g e l e i t e t  werden. 

Dazu i s t  zu sagen:  
- Eine  s e r i ö s e  Planung v e r l a n g t  auch f ü r  e i n e  e r s t e  grobmaschige 

Stellungnahme mehr Z e i t ,  a l s  d i e s  i n  e i n e r ,  d e r  h e u t i g e n  
l e t z t e n  möglichen S i t zung  vor  den Sommerferien d e r  F a l l  s e i n  
kann.  

- Heute s o l l t e n  w i r  zu folgendem S i t zungse rgebn i s  kommen können: 
D e r  Grosse Gemeinderat s t i m m t  an s e i n e r  S i t zung  vom 4.7.78 d e r  
vom S t a d t r a t  am 31.5.78 ve r absch i ede t en  S tad tp lanung  z u r  Vor- 
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prüfung durch  den R e g i e r u n g s r a t  m i t  Vorbeha l t en  zu.  
D i e  Vorbeha l t e  bez iehen  s i c h  v o r  a l l em auf Aenderungen, d i e  
d e r  Grosse  Gemeinderat a n l ä s s l i c h  d e r  1. und 2 .  Lesung be- 
s c h l i e s s e n  kann. 

- Dies wi rd  n u r  mögl ich  s e i n ,  wenn n i c h t  l a n g w i e r i g e  Hin- und 
Herd i skuss ionen  über  Meinungsversch iedenhe i t en  e r f o l g e n ,  
wenn w i r  D e t a i l d i s k u s s i o n e n  a u s c h l i e s s e n ,  d i e  d e r  1. Lesung vor -  
b e h a l t e n  s e i n  s o l l t e n ,  
wenn n i c h t  e i n z e l n e  Votanten  d i e  D i s k u s s i o n s z e i t  n i c h t  über-  
beanspruchen 
und wenn w i r  uns während d e r  ganzen S i t z u n g  bewuss t  b l e i b e n ,  
d a s s  d i e  h e u t i g e  Ste l lungnahme dazu s e i n  s o l l ,  ob d i e  vorge-  
l e g t e  S tad tp lanung  s o  w i e  s i e  v o r l i e g t ,  g r u n d s ä t z l i c h  zur  
Vorprüfung an  den R e g i e r u n g s r a t  w e i t e r g e l e i t e t  werden s o l l  
o d e r  n i c h t .  Dazu müssen w i r  w i s s e n ,  d a s s  es b e i  d e r  Vorprüfung 
nur  darum g e h t ,  d i e  R e c h t s g ü l t i g k e i t ,  d . h .  Uebereinstimmung 
m i t  k a n t o n a l e n  E r l a s s e n  f e s t z u s t e l l e n .  

H a l t e n  w i r  uns a n  e i n e  g r u n d s ä t z l i c h e  Stel lungnahme,  s o  könnten 
w i r  d a s  g e s t e c k t e  Z i e l ,  d i e  Vorlage z u r  Vorprüfung a n  den Re- 
g i e r u n g s r a t  w e i t e r z u l e i t e n  i n  d e r  h e u t i g e n  S i t z u n g ,  d i e  ev .  e i n e  
Doppe l s i t zung  werden könn te ,  e r r e i c h e n .  E s  s i n d  immerhin neben 
d e r  E i n t r e t e n s d e b a t t e  noch 5 P läne  grundsä-tizbich zu besprechen . "  

Der R a t  s c h r e i t e t  nun z u r  E i n t r e t e n s d e b a t t e .  

A. S c h ä r e r ,  namens d e r  Bau- und Planungskommission, e r l ä u t e r t  
s e i n e n  s c h r i f t l i c h e n  B e r i c h t .  

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer, V i z e p r ä s i d e n t  d e r  ~ l a n u n g s k o m m i s s i o n ,  
h ä l t  f e s t ,  d a s s  d i e  D i s k u s s i o n  a n g e s i c h t s  d e r  Vorprüfung s t a t t -  
f i n d e n  s o l l  und d a s s  d e r  s t a d t r a t - d e r  Ans ich t  s e i ,  d i e  Vorprü- 
fung anfangs  Sommer zu s t a r t e n .  

A.  Kyburz i s t  n i c h t  d e r  A n s i c h t ,  d a s s  d i e  ganze  Vor lage  unbe- 
d i n g t  h e u t e  d u r c h b e r a t e n  werden s o l l .  E r  b e s t r e i t e t  auch ,  d a s s  
d e r  GGR a n  d e r  Planung d e s i n t e r e s s i e r t  s e i ,  a b e r  e r  b rauche  dazu  
etwas Z e i t .  

Weiter wi rd  das  Wort n i c h t  v e r l a n g t .  

D e r  Vors i t zende  e r k l ä r t  E i n t r e t e n  a l s  b e s c h l o s s e n .  

O r t s g e s t a l t u n g s p l a n  

A.  S c h ä r e r  s t e l l t  f e s t ,  d a s s  d e r  O r t s g e s t a l t u n g s p l a n  s ä m t l i c h e  
P l ä n e ,  wie Zonenplan, L a n d s c h a f t s p l a n ,  V e r k e h r s r i c h t p l a n  usw. 
e n t h a l t e .  E r  weise  vor  a l l e m  auf d i e  k ü n f t i g e  Entwicklung h i n .  

H .  Opprecht  i s t  d e r  A n s i c h t ,  d e r  g rüne  Ring um d i e  A l t s t a d t  s e i  
i r r e f ü h r e n d .  E s  s e i  kaum anzunehmen, d a s s  d i e s e r  Ring w i r k l i c h  
a ls  Zone d e s  ö f f e n t .  I n t e r e s s e s  b e z e i c h n e t  werde.    an d ü r f e  
n i c h t  e i n e n  P lan  d e r  Schlussabst immung u n t e r b r e i t e n ,  d e s s e n  
Z i e l e  i r rea l  s e i e n .  
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J . P .  Flachsmann s t e l l t  f e s t ,  d a s s  i m  L e i t b i l d  e i n e  k l a r e  Aus- 
s a g e  ü b e r  d i e  S e e u f e r  e n t h a l t e n  s e i .  Der O r t s g e s t a l t u n g s p l a n  
s o l l t e  d e s h a l b  nochmals ü b e r p r ü f t  werden, ob e r  w i r k l i c h  dem 
L e i t b i l d  e n t s p r e c h e .  Man s o l l t e  n i c h t  l e i c h t f e r t i g  i n  d i e  Zone 
ö f f e n t .  I n t e r e s s e s  umzonen. 

S t a d t r a t  D r .  0 .  Karner, V i z e p r ä s i d e n t  d e r  Planungskommission, 
f ü h r t  a u s ,  d e r  O r t s g e s t a l t u n g s p l a n  s e i  n i c h t  r e c h t s k r ä f t i g  a b e r  
verwal tungsanweisend.  Die  Bedenken von H .  Opprecht  s e i e n  r i c h t i g .  
D i e  Grundabs ich t  s e i  e i n e  Akzen t i e rung  d e s  Ueberganges d e r  A l t -  
s t a d t  i n  d i e  ü b r i g e  S t a d t .  D e r  O r t s g e s t a l t u n g s p l a n  s t e l l e  v o r  
a l l em e i n  H i l f s m i t t e l  f ü r  d i e  r o l l e n d e  Planung d a r .  E r  könne 
auch j e d e r z e i t  a b g e ä n d e r t  werdem, i m  Gegensatz  zum Zonenplan 
und d e r  Bauordnung. M i t  dem L e i t b i l d  habe man v e r s u c h t ,  vom 
i d e e l l e n  Ges ich t spunk t  a u s  Hinweise zu geben.  M i t  dem F o r t s c h r e i -  
t e n  d e r  Planung s e i  man t e i l w e i s e  zu anderen  Ans ich ten  g e l a n g t .  

Wei ter  wird  d a s  Wort n i c h t  v e r l a n g t .  

Der V o r s i t z e n d e  e r k l ä r t  d i e  D i s k u s s i o n  über  den O r t s g e s t a l t u n g s -  
p l a n  a l s  g e s c h l o s s e n .  

Zonenplan 

A .  S c h ä r e r  e r l ä u t e r t  s e i n e n  s c h r i f t l i c h e n  B e r i c h t .  

K .  Bossard e r k u n d i g t  s i c h ,  ob b e r e i t s  Beschwerden von Grundeigen- 
tümern gegen den Zonenplan v o r l i e g e n .  

J .P .  Flachsmann f i n d e t ,  d a s s  d i e  A r b e i t s p l ä t z e  i m  v o r l i e g e n d e n  
P l a n  g r ö s s e r  s e i e n  a l s  i n  d e r  Ersa tzbauordnung.  D a s  V e r h ä l t n i s  
Einwohnerzahl  zu A r b e i t s p l ä t z e n  habe  e i n e n  E i n f l u s s  a u f  den 
Pend le r s t rom.  E s  b e s t e h e  d i e  Gefahr,  d a s s  d e r  S t a d t k e r n  s i c h  e n t -  
l e e r e ,  d i e s  bedeu te  u n w e i g e r l i c h  z u s ä t z l i c h e n  Verkehr.  Die 
Schaffung von P a r k p l ä t z e n  s e i  s e h r  s c h w i e r i g  und zudem k o s t -  
s p i e l i g .  E r  möchte w i s s e n ,  w i e  d e r  S t a d t r a t  das  Problem s e h e .  
Die Entwicklung d e r  A r b e i t s p l ä t z e  i m  S t a d t k e r n  s o l l t e  gebremst  
werden. Eine Ausweichmöglichkei t  f ü r  A r b e i t s p l ä t z e  b e s t ü n d e  
a u s s e r h a l b  d e s  S t a d t k e r n s  und den Nachbargemeinden. 

P. Bossard kommt a u f  d i e  Sonderzonen zu s p r e c h e n .  Von d e n  4 s e i e n  
7 

3 a u s r e i c h e n d  umschrieben.  I n  Sonderzone 3 s e i  d i e  Erwei te rung  
d e s  I n s t i t u t s  Montana vorgesehen.  Doch g l a u b e  e r  n i c h t ,  d a s s  
s i c h  d a s  I n s t i t u t  b i s  zum Geissboden ausdehnen werde. Wei ter  
f ü h r t  e r  a u s ,  d a s s  d a s  G e b i e t  beim vorgesehenen S t a d t t u n n e l a u s -  
gang i n  d i e  SPV-Zone e i n g e t e i l t  worden s e i .  Dies b e d e u t e  s e i n e s  
Erach tens  e i n e  R e c h t s u n g l e i c h h e i t  f ü r  d i e  b e t r o f f e n e n  Grundeigen- 
tümer.  

R. Pau l  f i n d e t  d i e  f e s t g e l e g t e  Einwohnerzahl  hoch,  i n s b e s o n d e r e  
d a  d i e  Bevölkerungsbewegung e h e r  r ü c k l a u f e n d  s e i .  

D r .  H.  S taub e r k u n d i g t  s i c h ,  ob a n a l o g  d e r  S t a d t p l a n u n g  75 und 
d e r  Ersa tzbauordnung g ü l t i g e n  Bebauungspläne e b e n f a l l s  i n  d i e  
S t a d t p l a n u n g  7 8  übernommen würden. 
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S t a d t r a t  D r .  0 ,  Kamer b e a n t w o r t e t  d i e  aufgeworfenen Fragen wie 
f o l g t :  Einsprachen s e i e n  b e r e i t s  e i n i g e  e i n g e t r o f f e n .  Die Auf- 
l a g e f r i s t  beginne  jedoch e r s t  nach Abschluss  d e r  Vorprüfung und 
nach d e r  e r s t e n  Bera tung.  E s  werde jedoch v e r s u c h t ,  d i e  e inge-  
gangenen E insprachen  b e r e i t s  h e u t e  zu e r l e d i g e n .  Man müsse s i c h  
jedoch bewusst  s e i n ,  d a s s  m i t  d e r  Planung n i c h t  a l l e s  e r r e i c h t  
werden könne, auch i n  bezug auf  d i e  Einwohnerzahl .  Heute noch 
kennen w i r  d i e  N i e d e r l a s s u n g s f r e i h e i t .  E r  w e i s t  auch noch auf 
a n d e r e  Gründe h i n .  G r u n d s ä t z l i c h  müsse e r  f e s t h a l t e n ,  d a s s  dem 
f r e i e n  S p i e l  d e r  K r ä f t e  d e r  notwendige Raum g e l a s s e n  werde.  Der 
Verkehr werde n i c h t  a l l e i n  durch  d i e  P e n d l e r  b e l a s t e t ,  e s  s e i e n  
auch noch andere  Gründe d a f ü r  v e r a n t w o r t l i c h ,  wie Einkaufszen-  
t r e n  usw. Die I n d u s t r i e -  und Gewerbezonen s e i e n  a n  den S t a d t r a n d  
v e r l e g t  worden. Durch Massnahmen d e s  öf f . Verkehrs ,  w i e  T a k t f a h r -  
p l a n ,  könne d e r  Verkehr r e d u z i e r t  werden. I n  d e r  Sonderzone auf 
dem Zugerberg s e i e n  S p o r t a n l a g e n  d e s  I n s t i t u t s  ev .  auch s o l c h e  
d e r  S t a d t  vorgesehen.  Das G e b i e t  a n  d e r  A r t h e r s t r a s s e  s e i  wegen 
d e s  Tunnelausgangs i n  d i e  Zone SPV u m g e t e i l t  worden. Ueber d i e  
k ü n f t i g e  Einwohnerzahl d e r  S t a d t  muss te  e i n e  Annahme g e t r o f f e n  
werden. Der Bedarf a n  Wohnraum p r o  Person s e i  h e u t e  g r ö s s e r  a l s  
f r ü h e r .  Man müsse s i c h  k l a r  s e i n ,  d a s s  Zug wegen s e i n e r  A t t r a k -  
t i v i t ä t  auch w e i t e r h i n  wachsen werde. Zur Zeit werde auch abge- 
k l ä r t ,  welche Bebauungspläne i n  d i e  Planung 78 aufgenommen wer- 
den s o l l e n .  

S t a d t r a t  D r .  M .  F r i g o  s t e l l t  zu r  SPV-Zone g r a u  f e s t ,  d a s s  d a s  Ge- 
b i e t  i n  d i e s e n  Zonen noch n i c h t  e i n e r  best immten Zone z u g e t e i l t  
werde. Die Mögl ichke i t  f ü r  d i e  s p ä t e r e  Einzonung s t e h e  noch 
o f f e n .  E s  s t e h e  auch noch n i r g e r d s  g e s c h r i e b e n ,  d a s s  aus  e i n e r  
SPV-Zone e i n e  Zone ö I  werde ,  

P. Bossard f i n d e t  e s  f a l s c h ,  d a s s  i n  d e r  SPV-Zone n i c h t  g e b a u t  
werden könne. Man d ü r f e  n u r  r e p a r i e r e n  und ausbauen.  Land ve r -  
kaufen  d ü r f e  man n i c h t ,  w i e  auch d a s  He imsch lags rech t  e b e n f a l l s  
n i c h t  g e l t e n d  gemacht werden könne. 

0 .  Rickenbacher  
p l a n  a u f  genommen 
s o l l t e  k o r r i g i e r  

ist/cier A n s i c h t ,  d a s s  auch d a s  A l p l i  i n  d e n  Zonen- 
werden s o l l t e .  Die Legende auf  dem Zonenplan 

t werden inbezug auf  d i e  b e i d e n  Zonen d e s  ö f f e n t .  
I n t e r e s s e s .  Die Z o n e l s o l l t e  g r ü n ,  d i e  Zone 2 g rün  m i t  S c h r a f f u r  
b e z e i c h n e t  werden. I n  bezug auf  d i e  Wohn- und Gewerbezone an  d e r  
A e g e r i s t r a s s e  h a t t e  d i e  Planungskomrnission Kernzone b e s c h l o s s e n .  
Der S t a d t r a t  habe d i e s  nun i n  e i g e n e r  Kompetenz i n  d i e  Wohn- und 
Gewerbezone u m g e t e i l t .  Ihm s c h e i n e  d i e s  f a l s c h .  Auch habe  e r  
f e s t g e s t e l l t ,  d a s s  d a s  Schulhaus  Hanggeli  n i c h t  i n  d e r  Zone 
ö f f e n t .  I n t e r e s s e s ,  sondern  i n  d e r  Wohnzone e i n g e t e i l t  s e i .  Dem 
Volkswi l l en  s o l l t e  n a c h g e l e b t  werden, was man i n  bezug auf  den 
Obersack n i c h t  sagen könne. Ein T e i l  d e s  Obersackes s o l l t e  aus-  
gezon t  werden, dami t  d i e  A u s s i c h t  von d e r  S t .  Verena b e s t e h e n  
b l e i b e .  Die Genera l  G u i s a n s ~ t ~ a s s e  s e i  i m  V e r k e h r s r i c h t p l a n  
Richtung S te inhausen  bzw . S t e i n h a u s e r b r ü c k e  vorgesehen .  Würde 
d i e s  e i n e  Umzonung bedeu ten ,  wenn d i e  S t r a s s e  nach d e r  K o l l e r -  
mühle g e f ü h r t  werden müss te .  

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer i s t  d e r  A n s i c h t ,  d a s s  d i e  Zwei te i lung  d e r  
Zone d e s  ö f f e n t .  I n t e r e s s e s  n i c h t  s o  w i c h t i g  s e i .  An d e r  Aeger i -  
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S t r a s s e  s e i  Kernzone 4 vorgesehen gewesen, Diese Zone e x i s t i e r e  
jedoch n i c h t  mehr, darum e r f o l g t e  d i e  Umzonung. Es s e i  auch 
n i c h t  notwendig, d a s s  a l l e  Kernzonen d i e  g l e i c h e  Ausnützung be- 
s i t z e n  müssten.  An d e r  A e g e r i s t r a s s e  w o l l t e  man e i n e  d e u t l i c h e  
Trennung von d e r  C i t y .  Durch d i e  Umzonung konnte  e r r e i c h t  w e r -  
d en ,  d a s s  e i n  Stock weniger  hoch gebaut  werde, d i e  Lage s e i  
a b e r  dennoch v o r t e i l h a f t .  I n  bezug auf  d a s  Schulhaus Hänggeli  
stELlt er f e s t ,  d a s s  man Kle inschu lhäuser  n i c h t  i n  d i e  Zone ö f f e n t .  
I n t e r e s s e  f e s t l e g e n  w o l l t e ,  Planungskommission und S t a d t r a t  e r -  
a c h t e n  d i e  Einzonung d e s  Obersacks a l s  r i c h t i g .  S o l l t e  f ü r  d i e  
Gene ra l  G u i s a n s t r a s s e  e i n e  ande re  Führung vorgesehen werden, 
müss t e  d a s  Ganze nochmals überdach t  werden. 

D r .  J .  Niederberger  f i n d e t  v i e r  Sonderzonen g u t .  Insbesondere  
d i e  be iden  f ü r  d i e  S ä g e r e i  Speck und d a s  Franziskusheim.  E r  
v e r m i s s t  jedoch e i n e  ~ o n d e r z o n e  f ü r  d i e  Weberei Gygl i .  Dor t  habe 
man nur  e i n  Stück I n d u s t r i e z o n e  vorgesehen.  Die Lösung d e r  
Planung 7 5  f ü r  d i e s e s  Area l  e r a c h t e  er a l s  b e s s e r .  E r  möchte, 
d a s s  auch d i e s e  Frage zu gegebener  Z e i t  ü b e r p r ü f t  werde. D i e  
Zwe i t e i l ung  d e r  Zonne ö f f e n t .  I n t e r e s s e  wird  von ihm b e f ü r w o r t e t .  
I n  bezug auf den Obersack f i n d e t  e r ,  d a s s  d i e  Auss i ch t  n i c h t  
b e h i n d e r t  werden d ü r f e .  A n l ä s s l i c h  d e r  Abstimmung h ä t t e n  d e r  
Landesr ing und d i e  Sozia ldemokraten  v e r l a n g t ,  d a s s  während d e r  
Planung n i c h t s  p r ä j u d i z i e r t  werden d ü r f e .  E s  s e i  d e s h a l b  f a l s c h ,  
wenn man s i c h  h e u t e  auf  den damal igen Volkswi l l en  bez iehen  w o l l e ,  

A .  Bühlmann e r k u n d i g t  s i c h ,  ob d e r  Zonenplan nach Verabschiedung 
durch  d i e  Vorprüfung v e r b i n d l i c h  se i  und ob e r  a n l ä s s l i c h  d e r  
e r s t e n  Lesung noch geände r t  werden könne. 

K .  Bossard möchte w i s sen ,  ob d i e  Eingaben, d i e  e i n g e r e i c h t  wur- 
d e n ,  i m  Zonenplan b e r ü c k s i c h t i g t  s e i e n .  Wäre d i e  S t a d t  aufgrund 
d e s  vo r l i egenden  Zonenplanes entschädigungspflichtig? 

D r .  S. U l r i c h  e rkund ig t  s i c h  nach &r Meinung d e r  Nachbarschaf t  
i n  bezug auf den Volkswi l l en .  Bezügl ich  d e r  Abstimmung über  den 
Obersack t e i l t  e r  d i e  I n t e r p r e t a t i o n  Niedeberger  n i c h t .  

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer a n t w o r t e t ,  d a s s  d e r  I n d u s t r i e b e t r i e b  Gygl i  
b e r e i t s  h a u t e  an  d i e s e r  S t e l l e  e t a b l i e r t  s e i .  D i e  angrenzenden 
Wohnzonen d ü r f t e n  n i c h t  b e e i n t r ä c h t i g t  werden. Zwei te i lung  d e r  
Zone ö f f e n t .  I n t e r e s s e  s e i  i n  d e r  Bauordnung i n  § 66  f e s t g e h a l t e n .  
A n l ä s s l i c h  d e r  e r s t e n  Lesung könnten Aenderungen a m  Zonenplan 
b e s c h l o s s e n  werden, nachher  müsse d e r  P lan  a u f g e l e g t  werden. 
A l l e  Einsprachen konnten noch n i c h t  e r l e d i g t  werden. E i n i g e  
s t r i t t i g e  Punkte b l e i b e n  w e i t e r h i n  bes tehen .  Was f ü r  Ansprüche 
a n  d i e  S t a d t  aus  dem Zonenplan e n t s t e h e n ,  könne h e u t e  noch n i c h t  
f e s t g e s t e l l t  werden. 

J .P .  Flachsmann h ä l t  f e s t ,  d a s s  d a s  Volk über  den Bebauungsplan 
Obersack abgestimmt habe.  Dieser Entsche id  müsse i n  d e r  Planung 
b e r ü c k s i c h t i g t  werden. Wohl habe  man i m  Gemeinderat d a r ü b e r  geL 
sprochen ,  d a s s  während d e r  Planung n i c h t s  p r ä j u d i z i e r t  werden 
d ü r f e ,  h ingegen n i c h t  i m  Abstimmungskampf. 

K.  Bossard v e r w e i s t  i n  bezug au f  d i e  Stel lungnahme d e r  Nachbar- 
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s c h a f t  auf den s e i n e r z e i t i g e n  B e r i c h t  zum Seminar .  Wei te r  könne 
e r  k e i n e  Auskunft geben,  d a  d i e  A e g e r i s t r a s s e  i n  d e r  Nachbar- 
s c h a f t  S t .  Michael  l i e g e .  

D r .  H .  S taub  h a t  f e s t g e s t e l l t ,  d a s s  d i e  Vorlage Obersack e i n s t i m -  
mige ~ b l e h n u n ~  gefunden habe .  I m  B e r i c h t  d e r  Baukommission se i  
f e s t g e h a l t e n ,  d a s s  e i n e  Wei te ren twick lung  d e r  Planung 75 v o r l i z g e ,  
auch s e i  dem Umweltschutz mehr Bedeutung zugemessen worden a l s  
v o r h e r .  Diese  Ausführungen müss ten  durch  M i t g l i e d e r  d e r  Bau- 
kommission noch e r l ä u t e r t  werden. 

P. Kamm i s t  d e r  Ans ich t ,  d a s s  d i e  ganze  D i s k u s s i o n  ü b e r  d i e  Zone 
a n  d e r  A e g e r i s t r a s s e  s i c h  n u r  um d i e  A u s n ü t z u n g s z i f f e r  d r e h e .  
D i e  vorgesehene  Zone w i d e r s p r e c h e  d e r  Kernzone und dem w a s  man 
h e u t e  d o r t  w o l l t e .  

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer i s t  d e r  A n s i c h t ,  d a s s  d i e  I n t e r p r e t a t i o n s -  
v e r s u c h e  über  d i e  Abstimmung b e t r .  Bebauungsplan Obersack n i c h t  
h i e h e r  gehöre .  I n  bezu,q auf  d i e  A e g e r i s t r a s s e  w o l l t e  man m i t  d e r  
~mzonung  e i n e  k l e i n e r e - ~ u s n ü t z u n ~  h e r b e i f ü h r e n .  

A. S c h a r e r  h ä l t  f e s t ,  d a s s  ü b e r  d a s  ganze  S l e d l u r g s g e b i e t  e i . 3 ~  
bedeutend n i e d r i g e r e  Ausnützung f e s t g e l e g t  wurde a ls  v o r h e r .  
Damit werde i n d i r e k t  auf den Landschaf ts -  und Umweltschu4cz e i n -  
g e w i r k t .  

S t a d t p r ä s i d e n t  W .A .  Heggl in  f ü h r t  a u s ,  da.ss d e r  Schlauch der 
A e g e r i s t r a s s e  b i s  zum R e s t a u r a n t  R ü t l i  s i c h  n i c h t  a l s  Kerrizone 
e i g n e .  Laden a n  diesem O r t  h ä t t e n  k e i n e  g r o s s e  A u s s i c h t  au f  
R e n t a b i l i t ä t ,  s o  d a s s  d a r a u s  e i n e  e i n d e u t i g e  Büronutzung ~ e s u l -  
t i e r e n  würde. Ein b e s t e h e n d e r  Laden, d e r  s e h r  g u t  g e f ü h r t  wurde, 
m u s s t e  d o r t  aufgegeben werden. 

D r .  H .  S taub  e r i n n e r t  a n  d i e  s e i n e r z e i t i g e  I n i t i a t i v e  f ü r  e i n e  
umwel tgerechte  S t a d t p l a n u n g .  Er v e r g l e i c h t  d a s  h e u t i g e  Sledlungcge-  
b i e t  m i t  demjenigen d e r  S t a d t p l a n u n g  75 und d e r  Ersa tzbauordnung.  
Das Ergebnis  z e i g e ,  d a s s  d i e  h e u t i g e  Planung n i c h t  a ls  YOPT- 
s c h r i t t  b e t r a c h t e t  werden könne.  Vor a l l e m  s e i e n  z u v i e l  A ~ b e i t s -  - 
p l ä t z e  vorgesehen,  Dadurch s e i  auch d i e  I n d u s t r i e -  und Gewerbe- 
Zone zu g r o s s  g e r a t e n .  E r  s e i  von d e r  Planungskommission e n t -  
t ä u s c h t .  

P. Schwerzmann i s t  d e r  A n s i c h t ,  d a s s  ü b e r  den Obersack d e r  Rat  
entsiheiden müsse, da d i e  Baukommission i n  d i e s e r  Beziehung ge- 
t e i l t e r  Meinung gewesen s e i .  

R a t s p r ä s i d e n t  D.  E l s e n e r  i s t  d e r  A n s i c h t ,  d a s s  man wohl e i n e  
Konsul ta t ivabs t immung d u r c h f ü h r e n  könn te ,  d i e  En t sche idung  
jedoch f a l l e  w s t  a n  d e r  1. Lesung. 

A .  Bühlmann a n t w o r t e t  S taub ,  d a s s  i n  Zug k e i n e  ~~~~~~~~~~~~~~C 
a n g e s i e d e l t  werden könne. E s  s e i  a b e r  d r ingend  notwendig,  d a s s  
dem Gewerbe z u r  Entwicklung noch Raum f r e i g e g e b e n  werde. 

D r .  S .  U l r i c h  l e h n t  e i n e  Konsultat ivabst immung ab .  Das Problem 
Obersack s o l l t e  nochmals b e h a n d e l t  werden. 
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D r .  R .  Mosimann e r k l ä r t  s i c h  i n  bezug auf den Obersack i m  Aus- 
s t a n d .  

I n  d e r  Abstimmung w i rd  d e r  Antrag P.Schwerzmann m i t  2 gegen 
30 Stimmen abge l ehn t .  

Wei te r  w i rd  d a s  Wort n i c h t  v e r l a n g t .  

Der Vors i t zende  e r k l ä r t  d i e  Diskuss ion  über  den  Zonenplan a ls  
g e s c h l o s s e n .  

V e r k e h r s r i c h t p l a n  

0 .  Rickenbacher h a t  i m  V e r k e h r s r i c h t p l a n  3 Probleme gefunden.  
Nämlich d i e  Aenderung d e r  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  du rch  den Kan- 
t o n s r a t ,  Fo r t s e t zung  d e r  Gutschrankabfahr t  b i s  Neufeld Baar und 
d i e  Fo r t s e t zung  d e r  A l l mends t r a s se  nach Baar.  I n  bezug auf  d i e  
Al lmends t rasse  s o l l t e  man s i c h  s e i n e s  Erach tens  n u r  au f  Bau- 
l i n i e n  beschränken,  da  d i e s e  S t r a s s e  i n  den nächs t en  2 0  J ah ren  
n i c h t  e r s t e l l t  werden d ü r f e .  S o l l t e  d i e  Gutschrankabfahr t  n i c h t  
b i s  zur  Autobahn w e i t e r g e f ü h r t  werden, s e i  s i e  i l l u s o r i s c h ,  
denn s i e  b r i n g e  nu r  mehr Verkehr i n  d a s  S t a d t i n n e r e .  Zuger Kan- 
t o n s r ä t e  s o l l t e n  i n  diesem S inne  b e i  d e r  Regierung v o r s t e l l i g  
werden. 

A. Schä re r  e r l ä u t e r t  zum V e r k e h r s r i c h t p l a n  den s c h r i f t l i c h e n  
B e r i c h t  d e r  Kommission. 

R.  Mosimann e rkund ig t  s i c h ,  ob  s i c h  d e r  S t a d t r a t  m i t  den  k a n t .  
Behörden i n  Verbindung g e s e t z t  habe ,  wie w e i t  d i e  Vorprüfung 
a l s  Aenderungsvorschlag f ü r  d i e  k a n t .  Behörden g e l t e  und ob i m  
Guggi e i n e  Park ie rungsan lage  vorgesehen s e i .  

0 .  Weber u n t e r s t ü t z t  d a s  Votum Rickenbacher i n  bezug auf d i e  
Wei ter führung d e r  Gutschrankabfahr t .  Der Verkehr d ü r f e  n i c h t  
i n  Wohngebiete h i n e i n g e f ü h r t  werden. E r  e r s u c h t  den S t a d t r a t ,  
beim Kanton i n  dem Sinne v o r s t e l l i g  zu werden, d a s s  d i e  S t r a s s e  
128 E a l s  Verkehrszubr inger  zum Autobahnanschluss Neufeld um- 
g e s t a l t e t  werde. 

J . P .  Flachsmann i s t  d e r  A n s i c h t ,  d a s s  d e r  V e r k e h r s r i c h t p l a n  
e i n i g e  Vorzüge aufweise ,  doch wären noch ve r s ch i edene  Probleme 
o f f e n .  Der Südanschluss  a n  d a s  S t a d t t u n n e l  s o l l t e  nochmals über- 
p r ü f t  werden. Verschiedene Koordinat ionsprobleme wären noch 
o f f e n .  Auf d i e  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  könnte v e r z i c h t e t  werden 
und d i e  G u b e l s t r a s s e  d i r e k t  zu r  Chamers t rasse  g e f ü h r t  werden. 
D i e  Führung Allmend- bzw . G u b e l s t r a s s e  z u r  Chamers t rasse  s o l l t e  
ü b e r p r ü f t  werden. 

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer s t e l l t  f e s t ,  d a s s  d i e  Wei ter führung d e r  
Gutschrankabfahr t  auch beim S t a d t r a t  i n  erster P r i o r i g t  s t e h e .  
Wohl könne d e r  S t a d t r a t  an  den Reg i e rungs r a t  ge l angen ,  doch 
l i e g e  d e r  En t sche id  b e i  d e r  Regierung.  Zur Zeit werde d e r  k a n t .  
V e r k e h r s r i c h t p l a n  ü b e r a r b e i t e t .  Dabei werde d i e  Hangvar ian te  
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d e r  S t r a s s e  nach Oberwil  a b g e s c h r i e b e n .  Eine  e n t s p r e c h e n d e  Vor- 
l a g e  werde dem Kantons ra t  i n  a b s e h b a r e r  Z e i t  u n t e r b r e i t e t .  I m  
G e b i e t  Guggi s e i  e i n e  Parkgarage  vorgesehen,  a n a l o g  j e n e r  am 
Zeughausp la tz .  Wegen d e s  Ansch lusses  d e r  Z u g e r b e r g s t r a s s e  a n  
d i e  Umfahrung s o l l t e  d e r  s ü d l i c h e  Ausgang des  S t a d t t u n n e l s  n i c h t  
zu w e i t  vom Casino l i e g e n .  D i e  Mögl ichke i t  d e r  Wei ter führung 
d e r  I n d u s t r i e s t r a s s e  auf  Baarerboden s o l l  o f f e n  b l e i b e n .  M i t  
dem V e r z i c h t  auf d i e  Ausführung d e r  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  würde 
d e r  Verkehr n u r  i n  e i n  a n d e r e s  Wohnquart ier  v e r l e g t .  

K ,  Bossard e r k u n d i g t  s i c h ,  ob b e i  Ausführung d e r  Gutschrankab- 
f a h r t  d i e  E x i s t e n z  des  Rüschenhofs g e s i c h e r t  s e i  und ob d e r  
S t a d t r a t  am Anschluss  d e r  L ö b e r n s t r a s s e  an  d i e s e  Umfahrung f e s t -  
h a l t e .  

E .  V i l l i g e r  f ü h r t  a u s ,  d i e  Nachbarschaf t  Zug-West b e f ü r w o r t e  d i e  
Wei te r führung  d e r  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  nach S t e i n h a u s e n ,  D a -  
d u r c h  werde d e r  Verkehr z w e i g e t e i l t  nach S t e i n h a u s e n  und nach 
Cham. S o l l t e  d i e  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  n i c h t  nach S t e i n h a u s e n  
w e i t e r g e f ü h r t  werden, würde d i e s  d i e  Umleitung d e s  Verkehrs  i n  
e i n  a n d e r e s  Wohngebiet bedeu ten .  Auf k e i n e n  F a l l  d ü r f e  d i e  A l l -  
m e n d s t r a s s e  kommen. E s  s e i  f a l s c h ,  e i n e  H m p t v e r k e h r s s t r a s s e  
a n  einem S p i t a l  und Pf legezent rum v o r b e i z u f ü h r e n ,  wie  d i e s  i n  
Baar vorgesehen s e i .  

P.  Schwerzmann b e f ü r w o r t e t  d i e  Führung d e r  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  
gemäss Planung 7 5 .  Eine  Ueberprüfung d e r  L in ienführung  d u r c h  
e i n  unabhängiges I n s t i t u t ,  w i e  d i e  ETH, wäre zu b e f ü r w o r t e n .  

H.Opprecht f i n d e t ,  d a s s  e i n e  ganze  Reihe Punkte vorhanden s e i e n ,  
d i e  dem k a n t .  V e r k e h r s r i c h t p l a n  n i c h t  e n t s p r e c h e n .  E s  s o l l t e  
d e s h a l b  im Kantons ra t  n o m i n i e r t  werden. E r  s t e l l t  auch f e s t ,  
d a s s  von den S t a d t r ä t e n  i m  K a n t o n s r a t  k e i n e  Motion e i n g e r e i c h t  
wurde. Was gedenk t  d e r  S t a d t r a t  zu t u n ?  S o l l  e v .  e i n  K a n t o n s r a t  
g e s u c h t  werden, d e r  d i e  Motion e i n r e i c h e n  würde? 

S t a d t r a t  D r .  0 .  Karner weist da rauf  h i n ,  d a s s  über  d a s  S c h i c k s a l  
d e s  Rüschenhofes d e r  Kanton e n t s c h e i d e ,  da e s  s i c h  b e i  d e r  
Gutschrankabfahr t  um e i n e  K a n t o n s s t r a s s e  h a n d l e .  Zu den Aus- 
führungen  V i l l i g e r s  b e t r .  Planung i n  Baar möchte e r  n i c h t  
S t e l l u n g  nehmen. Inbezug auf  d i e  Ausführungen von Opprecht  
s t e l l t  e r  d i e  F rage ,  ob m i t  e i n e r  Motion etwas e r r e i c h t  werden 
könne. Ein  S t a d t r a t ,  d e r  z u g l e i c h  Kan tons ra t  s e i ,  müsse d i e  
I n t e r e s s e n  d e s  Kantons wie d e r  S t a d t  v e r t r e t e n .  E s  könne jedoch 
i m  v o r l i e g e n d e n  F a l l e  n u r  s c h r i t t w e i s e  vorgegangen werden. Der 
S t a d t r a t  s e i  b e r e i t ,  d i e  Anregung b e t r .  Prüfung durch  e i n e  
n e u t r a L e  I n s t a n z  entgegenzunehmen. 

A. S c h ä r e r ,  F r a l c t i o n s p r ä s i d e n t  CVP, f ü h r t  a u s ,  d a s s  a n l ä s s l i c h  
i h r e r  F r a k t i o n s s i t z u n g  s i c h  e i n e  g r o s s e  U n s i c h e r h e i t  g e z e i g t  
h a b e .  Namens d e r  F r a k t i o n  s t e l l t  e r  den Antrag ,  e s  s e i  e i n  
n e u t r a l e s  Gutachten  zu e r s t e l l e n  über  Vor- und N a c h t e i l e  d e r  
b e i d e n  Linienführungen d e r  G e n e r a l  G u i s a n s t r a s s e .  

E. V i l l i g e r  h a t  d a s  Gefüh l ,  d a s s  Schwerzmann den  ganzen Verkehr 
d e r  Genera l  G u i s a n s t r a s s e  z u t e i l e n  möchte,  i m  Gegensatz  zu ihm, 
d e r  den Verkehr a u f  d i e  b e i d e n  Wohngebiete Chamers t rasse  und 
H e r t i  a u f t e i l e n  möchte.  
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P. Bossard s t e l l t  f e s t ,  d a s s  d e r  V e r k e h r s r i c h t p l a n  n u r  verwal-  
tungsanweisenden C h a r a k t e r  habe  und n i c h t  d i e  g l e i c h e  Bedeutung 
w i e  d e r  Zonenplan. I n  bezug a u f  d i e  Führung d e r  G e n e r a l  Guisan- 
s t r a s s e  w e i s t  e r  auf  den n e u r a l g i s c h e n  Punkt b e i  d e r  S t e i n -  
h a u s e r s t r a s s e  h i n .  Man s o l l t e  n i c h t  z u e r s t  den Verkehr zusammen- 
f ü h r e n ,  um i h n  i~ach i l e r  wieder  auf  z u t e i l e n .  

J . P .  Flachsmann b e f ü r w o r t e t  d i e  Rev i s ion  d e s  k a n t .  V e r k e h r s r i c h t -  
p l a n e s .  ~ u c h n a c h  ihm g e n i e s s e n  d i e  Fussgänger  e r s t e  P r i o r i t ä t ,  
wie  i m  L e i t b i l d  f e s t g e h a l t e n .  I m  V e r k e h r s r i c h t p l a n  könn te  nun i m  
Zentrum mehr f ü r  Fussgänger  und V e l o f a h r e r  g e t a n  werden. 

S t a d t r a t  D r .  0 .  ---- Kamer f ü h r t  a u s ,  d a s s  nach A n s i c h t  d e s  S t a d t r a -  
t e s  d i e  Vorprüfung n i c h t  v e r z ö g e r t  werden d ü r f e .  E ine  Ueber- 
p rü fung  d e r  Führung d e r  G e n e r a l  G u i s a n s t r a s s e  m ü s s t e  i m  Zusammen- 
hang m i t  dem Kanton v e r a n l a s s t  werden. Die Anregung Flachsmann 
i n  bezug auf  d i e  Fussgänger  nehme d e r  S t a d t r a t  en tgegen .  Der 
Antrag  S c h ä r e r  we~3.e a l s  Anregung entgegengenommen. 

0 .  Rickenbacher  h ä l t  f e s t ,  d a s s  i m  V e r k e h r s r i c h t p l a n  b e i  d e r  
L i e g e n s c h a f t  Brandenberg e i n e  A n l e g e s t e l l e  für Boote f e h l e .  Dies 
s o l l t e  nachgeho l t  werden. 

K. Bossard e r s u c h t  noch um Auskunft  b e t r .  Anschluss  L ö b e r n s t r a s s e  
a n  d i e  Gutschranlcabf a h r t  . 
S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer a n t w o r t e t ,  d a s s  l a n g f r i s t i g  e i n  Anschluss  
vorgesehen  s e i ,  aber-zu einem m ö g l i c h s t  s p ä t e n  Z e i t p u n k t .  

Wei te r  w i r d  das  Wort n i c h t  v e ~ l a n g t .  

Der V o r s i t z e n d e  e r k l ä r t  d i e  Diskuss ion  über  den  V e r k e h r s r i c h t -  
p l a n  a l s  g e s c h l o s s e n .  

L a n d s c h a f t s r i c h t p l a n  

H .  Opprecht  wünscht über  v e r s c h i e d e n e  Punkte i m  Landschaf t s -  
schut zplan-uskunf t . So u n t e r  anderem über  S c h i f f  s a n l e g e s  t e l l e n ,  
Bauernhäuser  L ü s s i r a i n ,  Badep la tz  Siehbach,  E i o l a ,  Que l l en  und 
Q u e l l g e b i e t e .  

P. O t t  e r k u n d i g t  s i c h ,  nach welchen P r i n z i p i e n  man b e i  d e r  Aus- 
wahl der ve rsch iedenen  Objelcte vorgegangen s e i  und w a s  d i e  Auf- 
nahme f ü r  Folgen f ü r  den H a u s b e s i t z e r  habe .  

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer a n t w o r t e t ,  a l l e s  was e r h a l t e n s w ü r d i 2  s e i ,  
wurde i n  d i e  L i s t e  aufgenommen. Gegenüber d e r  e r s t e n  Planung s e i e n  
ve rmehr t  a l - t e ,  e r h a l t e n s w e r t e  ~ a u e r n h ä u s e r  r e g i s t r i e r t  worden 
und zwar i n  Zusammenarbeit m i t  d e r  k a n t o n a l e n  Denkmalpflege.  
D i e  L i e g e n s c h a f t  Rütt imann s e i  a l s  Erwei te rungsmögl ichke i t  f ü r  
d i e  B a d a n s t a l t  Seel i l<on i n  d i e  Zone Oe1 e i n g e t e i l t  worden. 
E i o l a  s e i  kan-tonal g e s c h ü t z t .  Der Badepla tz  Siehbach werde z u r  
Z e i t  i n s t a n d ~ e s t e l l t ,  um ?.1s Badep la tz  b e n ü t z t  werden zu können. 
Wei te r  h ä l t  e r  f e s t ,  d a s s  e s  s i c h  auch beim L a n d s c h a f t s s c h u t z p l a n  
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um e i n e n  R ich tp l an  hand l e ,  d e r  verwaltungsanweisend s e i .  I m  
Ve rze i chn i s  s e i e n  nur  d i e  w ich t i g s , t en  Que l len  a u f g e f ü h r t .  

Es erkundigen s i c h ;  

D r .  S. U l r i c h ,  ob d i e  e r h a l t e n s w e r t e n  Gebäude auch a n  ande re r  
S t e l l e  f e s t g e h a l t e n  s i n d  und zwar s o ,  d a s s  e s  h i e b  und s t i c h f e s t  
s e i .  

D r .  E .  Dü r s t  nach den K r i t e r i e n ,  aufgrund welcher  d i e  a r chäo lo -  
g i s c h e n  Ku l tu rob j ek t e  aufgenommen wurden. 

D r .  W .  J e ck  nach dem P l a n  f ü r  d i e  a r chäo log i s chen  K u l t u r o b j e k t e  
vom Landschaf t sp lan  7 5 .  

P. Schwerzmann s t e l l t  f e s t ,  d a s s  d e r  Bootshafen zu g r o s s  e inge-  
z e i c h n e t  s e i .  

K .  Bossard - e r k u n d i g t  s i c h  nach S c h l i t t e l w e g e n  und S k i p i s t e n .  

S t a d t r a t  D r .  0 .  Karner g i b t  zu,  d a s s  d e r  Bootshafen zu g r o s s  
e i n g e z e i c h n e t  s e i .  Dies werde g e ä n d e r t .  Die S c h l i t t e l w e g e  würden 
durch  d i e  S t a d t  e r s t e l l t  und auch u n t e r h a l t e n .  P i s t e n d i e n s t  s e i  
Sache d e r  ZBB. 

M .  P o t t h o f f  möchte Auskunft  über  d i e  L i egenscha f t  Rüttimann. B i s  
h e u t e  habe s i e  noch n i c h t s  g e h ö r t ,  d a s s  d i e s e  L i egenscha f t  f ü r  
d a s  Casino gebrauch t  werde. H a t  man m i t  d i e s e r  ~ a m i l i e  ge- 
sprochen? S i c h e r  s e i  d i e  V i l l a  Rüttimann k e i n  K u l t u r o b j e k t .  

S t a d t p r ä s i d e n t  W.A. Heggl in  a n t w o r t e t ,  d a s s  m i t  d e r  Fami l i e  
Rüttimann schon s e i t  l a n g e r  Z e i t  v e r h a n d e l t  werde. Die Liegen- 
s c h a f t  gehöre  d e r  Fam i l i e  Rüttimann und zwar i n  Form e i n e r  Ge- 
n o s s e n s c h a f t .  Dadurch würden d i e  Verhandlungen e r s chwer t .  S o l l t e  
d i e  Genossenschaft  g e w i l l t  s e i n ,  d i e  L iegenschaf t  zu ve rkaufen ,  
wäre d i e  S t a d t  b e r e i t ,  d i e s e  zu erwerben.  

S t a d t r a t  D r .  0 .  Kamer s t e l l t  f e s t ,  d a s s  K u l t u r o b j e k t e  aufgrund 
d e s  k a n t .  Gesetzes  geschü tz twerden .  Das en t sprechende  Verzeich- 
n i s  werde von d e r  k a n t .  Denkmalpflege e r s t e l l t  und vom R e -  
g i e r u n g s r a t  genehmigt .  E s  b e s t e h e  auch e i n  Ve rze i chn i s  über  
a r c h ä o l o g i s c h e  F u n d s t e l l e n .  
B a u o r d n u n  
A. Schäre r  e r eänz tg se inen  s c h r i f t l i c h e n  B e r i c h t .  

0 .  Rickenbacher v e r m i s s t  b e i  § 2 Abc. 2 d a s  Wiederaufbaurecht  
b e i  Ka tas t rophen .  E r  möchte e i n e n  w e i t e r e n  S a t z  anfügen und 
zwar: ". . . . und i m  F a l l e  d e r  Zers tö rung  durch U n f a l l  oder  höhere  
Gewalt nach a l t e n  Plänen w iede r  aufgebaut  werden." Zu A r t .  3 
wünscht e r ,  d a s s  d a s  Reglement f ü r  den Baufachausschuss bzw. 
Baufachkommission den Gemeinderäten ausgehänd ig t  werde. 

R a t s p r ä s i d e n t  D .  E l s e n e r  h ä l t  f e s t ,  da.ss d i e s e s  Votum a n l ä s s -  
l i c h  d e r  e r s t e n  Lesung abgegeben werden s o l l t e .  

D r .  R .  Mosimann e rkund ig t  s i c h ,  ob h e u t e  i n  e r s t e r  Lesung be- 
r a t e n  werde und w i e  man s i c h  v e r h a l t e n  s o l l .  
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R a t s p r ä s i d e n t  D .  E l s e n e r  h ä l t  f e s t ,  d a s s  j e d e r  Gemeinderat  s e l b s t  
e n t s c h e i d e n  müsse, ob s e i n  Votum a n  d e r  h e u t i g e n  Besprechung 
w i c h t i g  se i  und i n  d i e  Vorprüfung e i n g e s c h l e u s t  werden s o l l .  

D r .  R .  Mosimann h ä l t  f e s t ,  d a s s  d i e  Bauordnung s e h r  v i e l e  ''Kann- 
V o r s c h r i f t e n 1 '  zugunsten  d e r  Verwaltung e n t h a l t e .  Dadurch e r h a l t e  
d i e s e  P la in -pouvo i r .  E s  s t e h e  f e s t ,  was s i e  machen kann,  n i c h t  
a b e r  was s i e  machen muss. E r  v e r w e i s t  auf d i e  5 3  Abs. 2 (Bau- 
fachkommission und § 4 (Ausnahmen) a l s  k l e i n e  Müsterchen.  

R.  Pau l  f i n d e t  i n  d e r  Bauordnung k e i n e  Bestimmungen über  den  
E n e r g i e h a u s h a l t .  E r  möchte w i s s e n ,  wo d i e s e  e n t h a l t e n  s e i e n .  

Baupräs iden t  D r .  M .  F r i g o  f ü h r t  a u s ,  d a s s  d a s  Reglement f ü r  d i e  
Baufachkommission dem Gemeinderat  u n t e r b r e i t e t  werden könne. 
D i e  A u s s t a n d s v o r s c h r i f t e n  würden s t r i k t e  e i n g e h a l t e n .  Dem An- 
t r a g  Rickenbacher  könne e r  n i c h t  zustimmen. Auch h ä l t  e r  f e s t ,  
d a s s  d i e  Bauordnung n i c h t  zuvieleWKann-Vorschriftenq' e n t h a l t e .  
E s  s e i  s e l b s t v e r s t ä n d l i c h ,  d a s s  Baubewil l igungen m i t  Auf lagen 
v e r k n ü p f t  werden können, s o f e r n  d i e s  notwendig se i .  I n  bezug 
a u f  den E n e r g i e h a u s h a l t  s e i  d e r  S t a d t r a t  g e s e t z l i c h  v e r p f l i c h t e t ,  
V o r s c h r i f t e n  zu e r l a s s e n .  

0 .  Rickenbacher  i s t  m i t  F r i g o  n i c h t  e i n v e r s t a n d e n  und begründe t  
nochmals s e i n e  Ste l lungnahme.  E r  v e r z i c h t e t  jedoch a u f  e i n e n  
Ant rag .  

D r .  R .  Mosimann s t e l l t  f e s t ,  d a s s  e r  a ls  Rech t sanwal t  a n  d i e s e r  
Bauordnung Freude habe .  Diese  b r i n g e  s i c h e r  Mandate e i n .  Keine 
Freude  habe  er  jedoch a ls  Bürger .  

2 .  P l a n u n g s m i t t e l  

Kein Wortbegehren. 

3. B e g r i f f  d e s  Bau- und P l a n u n g s r e c h t e s  

P.  Bossard kommt auf d e n  B e g r i f f  Baurecht  zu s p r e c h e n .  Ein  Bau- 
r e c h t  b e d e u t e  d a s  Recht  auf einem fremden Grundstück e i n e  Baute 
zu e r s t e l l e n .  Der Titel s e i  s o m i t  f a l s c h .  

B a u p r ä s i d e n t  D r .  M. F r i g o  möchte den B e g r i f f  n i c h t  ä n d e r n ,  d a  
d i e s e r  auch i n  d e r  Musterbauordnung e n t h a l t e n  s e i .  

4 .  Allgemeine B a u v o r s c h r i f t e n  

0 .  Riclcenbacher zu 5 31. Nach s e i n e r  A n s i c h t  s o l l t e n  n i c h t  nur  
E r s a t z p f l a n z u n g e n ,  sondern  auch Gär ten  a n g e l e g t  werden. 

D r .  P. Spi l lmann e r k u n d i g t  s i c h  nach d e r  Meinung d e s  S t a d t r a t e s  
i n  bezug auf  Gemeinschaf tsantennen.  

A.  Bühlmann e r k u n d i g t  s i c h ,  ob  d i e  B a u l i n i e n  n ä h e r  a ls  2 5  m a n  
d e n  Wald g e l e g t  werden können. 
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Baupräs iden t  D r .  M .  F r i g o  a n t w o r t e t ,  e i n  Bebauungsplan könne 
auch Fami l i engä r t en  e n t h a l t e n .  Vorschre iben könne man d i e s  je- 
doch n i c h t .  ~ e m e i n s c h a f t s a n t e n n e n  wären anzus t r eben .  E s  komme 
f ü r  den Einzelnen auch b i l l i g e r  zu s t e h e n ,  wenn s i c h  a l l e  d a r a n  
b e t e i l i g e n .  § 30 werde den R a t  a n l ä s s l i c h  d e r  e r s t e n  Lesung 
s i c h e r  noch b e s c h ä f t i g e n .  Die Bau l i n i en  müssen den n a t ü r l i c h e n  
Gegebenheiten Rechnung t r a g e n .  S i e  werden a u s g e a r b e i t e t  und dem 
Gemeinderat a n l ä s s l i c h  d e r  e r s t e n  Lesung u n t e r b r e i t e t .  

P. Bossard h o f f t ,  d a s s  5 40  Abs. 2  s i c h  nur  auf  den Normal fa l l  
b e z i e h t .  

D r .  H.  S taub i s t  d e r  A n s i c h t ,  d a s s  5 42 m i s s g l ü c k t  i s t .  Unte r  
d iesem Paragraphen können ve r s ch i edene  Sachen subsumie r t  werden. 
Offenbar  w o l l t e  man unbed ing t  dem Umweltschutz-Gedanken en tge-  
genkommen, doch s e i  d a b e i  n i c h t  v i e l  herausgekommen. 

S t a d t r a t  D r .  M ,  F r igo  h ä l t  f e s t ,  d a s s  d e r  e r s t e  S a t z  e i n  Pro- 
g rammar t ike l  s e i .  Der Wärmehaushalt habe d i e  t r a g e n d e  Ro l l e  er- 
h a l t e n  und s e i  von d e r  Planungskommission ange reg t  worden. 

5 .  Zonene in te i lung  

Kein Wortbegehren. 

6 .  V o r s c h r i f t e n  fir d i e  Einzelbauweise  

D r .  R .  Mosimann i s t  d e r  Ans i ch t ,  d a s s  d e r  S t a d t r a t  i n  § 48 Kern- 
Zone d a r a u f  v e r z i c h t e n  s o l l t e ,  i n  den Kernzonen 1 - 3  Eebauungs- 
p l ä n e  zu ver langen.  

D r .  S .  U l r i c h  P v e r m i s s t  i n  5 4 9  d i e  Bestimmung über  d i e  Nutzungs- 
ve r sch iebung .  Dies s o l l t e  noch nachgeho l t  werden. 

P. Bossard w e i s t  da rauf  h i n ,  d a s s  u n t e r  5 49 lit. b  e s  h e i s s e n  
s o l l t e :  Wohn- und Gewerbezone WG 3 V 2  und das  WG 4  V 2  g e s t r i c h e n  
werden s o l l .  

S t a d t r a t  D r .  M.  F r i g o  s t e l l t  f e s t ,  d a s s  i n  § 48 d e r  S t a d t r a t  f ü r  
d i e s e  ~ z e  T e i l r i c h t p l ä n e  ve r l angen  könne. D i e  Anregung U l r i c h  
nimmt e r  entgegen.  ~ i e  ~ e m e r k u n ~ - ~ .  Bossard s e i  r i c h t i g .  

0 .  Rickenbacher e r w a r t e t  b e i  5 51,  d a s s  b i s  zu r  e r s t e n  Lesung 
d a s  A l t s t a d t r e g l e m e n t  v o r g e l e g t  werde. 

S t a d t r a t  D r .  M .  F r i go  a n t w o r t e t ,  d i e s e s  Anl iegen gehöre  n i c h t  
z u r  Bauordnung, doch s e i  d a s  A l t s t a d t r e g l e m e n t  e r s t e l l t  und m i t  
d en  Nachbarschaf ten  besprochen worden. E s  könne j e d e r z e i t  e inge-  
s ehen  werden. 

D r .  J. Niederberger  kann n i c h t  v e r s t e h e n ,  d a s s  d i e s e s  Reglement 
n i c h t  v o r g e l e g t  w i rd ,  da e s  von den Nachbarschaf ten  b e r e i t s  vor  
zwei J a h r e n  ve r absch i ede t  worden s e i .  
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D r .  M .  F r i g o  a n t w o r t e t ,  d a s s  d e r  Kanton n i c h t  b e r e i t  i s t ,  v o r  
Verabschiedung d e r  Planung s e i n e  Hand vom A l t s t a d t r e g l e m e n t  zu 
l a s s e n .  E s  kann somi t  n i c h t  v o r  Verabschiedung d e r  Planung un- 
t e r b e i t e t  werden. 

7 .  V o r s c h r i f t e n  f ü r  Arealbebauung 

Das Wort wi rd  n i c h t  v e r l a n g t .  

8 .  V o r s c h r i f t e n  f ü r  d i e  ü b r i g e n  Zonen 

Das Wort wird  n i c h t  v e r l a n g t .  

9  . Verf ahrensbestimmungen 

D r .  P. Spi l lmann e r k u n d i g t  s i c h  b e i  § 70, nach welchen K r i t e r i e n  
i n  den Kernzonen 1 - 3 e i n e  Redukt ion  d e r  Wohnantei le  b e w i l l i g t  
werde. 

P. Bossard g e h t  i n  § 4 1  d i e  Formulierung b e t r .  Bedingungen und 
Auf lagen zu w e i t .  D iese  müss ten  genauer  g e s k r i e b e n  werden. 

D r .  S. U l r i c h  w i r f t  d i e  F rage  a u f ,  ob Reverse ,  wonach e i n  Bauherr  
u n t e r  Umständen e i n e  Baute  e n t s c h ä d i g u n g s l o s  e n t f e r n e n  muss, ju- 
r i s t i s c h  h a l t b a r  s e i e n .  

D r .  M .  F r i g o  a n t w o r t e t ,  d a s s  K r i t e r i e n  f ü r  d i e  Bewil l igung e i n e r  
Redukt ion  noch n i c h t  f e s t g e l e g t  s e i e n .  Wenn jedoch e i n e  Nutzungs- 
v o r s c h r i f t  v e r l a n g t  werde,  müsse d i e s e  auch d u r c h g e f ü h r t  werden. 
Zu Li 7 1  f ü h r t  e r  a u s ,  d a s s  d i e s e r  d e r  E r s a t z -  u n ~ u s t e r b a u o r d n u n g  
e n t h a l t e n  s e i .  

J . P .  Flachsmann v e r m i s s t  e i n  r e c h t s v e r b i n d l i c h e s  Bauermi t t lungs -  
v e r f a h r e n .  

D r .  M .  F r i g o  a n t w o r t e t ,  d a s s  d e r  R e g i e r u n g s r a t  i n  einem Bauer- 
m i t t l u n g s e n t s c h e i d  f e s t g e h a l t e n  habe,  b e i  Aenderung d e r  S t e l l u n g -  
nahme d e r  Baubewil l igungsbehörde  b e s t e h e  e i n  Entschädigungsan-  
s p r u c h .  Den Bauermi t t lungen  komme k ü n f t i g  mehr Gewicht zu .  Da- 
d u r c h  werde d e r  S t a d t r a t  b e i  s o l c h e n  Gesuchen s i c h  z u r ü c k h a l t e n  
müssen. 

0 .  Rickenbacher  wünscht ,  d a s s  auf  d i e  e r s t e  Lesung e i n e  Auf- 
s t e l l u n g  d e r  r e c h t s g ü l t i g e n  Bebauungspläne e r s t e l l t  werde.  I n  
§ 75 Abc. 1 4 .  Zeile s o l l t e  es h e i s s e n  Anhang 2 und n i c h t  
Anhang 1. 

P. Kamm e r i n n e r t  d a r a n ,  d a s s  e i n e  Weglei tung z u r  Bauordnung 
herausgegeben werde, wor in  d i e  e i n z e l n e n  Paragraphen e r k l ä r t  
würden. Diese  Wegleitung s o l l t e  auch d i e  a n d e r n  P l a n u n g s m i t t e l  
e i n b e z i e h e n .  
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R a t s p r ä s i d e n t  D .  E l s e n e r  s t e l l t  f e s t ,  d a s s  s ä m t l i c h e  Planungs-  
m i t t e l  d u r c h b e r a t e n  wurden und b e a n t r a g t  f o l g e n d e  S t e l l u n g -  
nahme d e s  Grossen Gemeindera tes :  
"Der Grosse  Gemeinderat  s t i m m t  a n  s e i n e r  S i t z u n g  vom 4.7.1978 
d e r  vom S t a d t r a t  am 31.5.1978 v e r a b s c h i e d e t e n  S t a d t p l a n u n g  zur  
Vorprüfung durch  den R e g i e r u n g s r a t  m i t  Vorbeha l t en  zu .  
D i e  Vorbeha l t e  b e z i e h e n  s i c h  v o r  a l l e m  auf  Aenderungen,die d e r  
Grosse  Gemeinderat a n l ä s s l i c h  d e r  1. und 2 .  Lesung b e s c h l i e s s e n  
kann.  I' 

D e r  Rat  s t i m m t  dem Vors i t zenden  s t i l l s c h w e i g e n d  zu .  

Die  Beratung über  d i e  P l a n u n g s m i t t e l  i s t  somi t  b e e n d e t .  

Der Vors i t zende  t e i l t  m i t ,  d a s s  d i e  n ä c h s t e  S i t z u n g  d e s  Grossen 
Gemeinderates  v o r a u s s i c h t l i c h  a m  5 .  September s t a t t f i n d e t .  

Der P r o t o k o l l f ü h r e r :  

A.  Grünenfe lde r ,  S t a d t s c h r e i b e r  
W- 


